Carta a los lectores

Esta es la primera edición del año 2023 de la revista, a continuación les presentamos a nuestros lectores los contenidos que se seleccionaron para publicar en este número de tema abierto. Antes de contarles *grosso modo* sobre las temáticas del número, es importante señalar que estamos enfrentando las consecuencias de una pandemia que aún no ha cesado y que, si bien, ya no es tanto un asunto solo de salud pública si estamos viviendo los efectos económicos que atraviesa la sociedad civil y comprometen los recursos públicos de los gobiernos en sus ámbitos locales, departamentales y nacionales. Para los países en desarrollo la situación se torna más difícil de llevar, sin duda es una experiencia de nuestra realidad más inmediata que se viene discutiendo y analizando desde las diferentes disciplinas de las ciencias sociales, pues esto no escapa a los intereses académicos para evidenciar viejas y nuevas problemáticas sociales, políticas y económicas. Por tanto, encontraran en la revistas textos que reflexionan sobre los retos y las consecuencias a los que nos ha enfrentado la pandemia del Covid-19.

La sección de artículos de tema abierto inicia con un texto que analiza la pandemia del Covid-19 como una de las tragedias causada por la crisis en la que se sostiene el capitalismo, las autoras sostienen que esta crisis se podría analizar a partir de la comprensión del capitalismo como un oxímoron, esto permite redefinir y construir experiencias que generen "otra normalidad" caracterizada por una democracia participativa y una redistribución de los recursos. El otro artículo que tiene como objetivo de análisis la pandemia, estudia los estados de emergencia a partir de la constitución del Ecuador de 2008 vinculado al contexto de la emergencia del Covid-19. Los autores sostienen que la figura del estado de excepción como un mecanismo prioritario en el manejo de emergencias y desastres en Ecuador, no es la más adecuada para hacer frente a la problemática y para mitigar sus impactos.

También se podrá consultar un artículo que analiza la responsabilidad en los marcos de la justicia transicional mientras se avanza en las discusiones sobre la consolidación de la paz en escenarios de posconflicto. La autora señala cómo este concepto contribuye a fomentar el reconocimiento, el papel que juega en la reconstrucción de la confianza ciudadana y por supuesto en la reconciliación. Siguiendo en esta misma línea encontraran un artículo que identifica diferentes procesos de construcción en las subjetividades de las víctimas, en un caso particular denominado la guerra sucia en México entre el año 2000 y 2008 a partir del análisis del sujeto víctima de la violencia política.



Forum. Rev. 23 (enero-junio 2023)

Forum. Rev. 23 (enero-junio 2023) e-ISSN: 2216-1767 / pp. 5-7

Los textos subsiguientes dedican su análisis al estudio de la biopolítica, el primero de estos tiene como objetivo analizar el origen etimológico del concepto en su juicio con la vida, que se comprende como una vida virtuosa (zoé) y una naturalidad biológica (bíos), esto vinculado con el ejercicio del poder político. El segundo artículo analiza el discurso médico como referente de significación, bajo los fundamentos teóricos de la biopolítica, además tiene como objetivo dar cuenta de las estrategias de control que se ejercen sobre el cuerpo desde el discurso médico en las cirugías plástico-cosméticas.

El último artículo de esta sección investiga sobre la naturaleza sociológica del proceso político en Venezuela durante el gobierno de Hugo Chávez Frías, el autor orienta su discusión tomando como caso central el conflicto entre el gobierno y los medios de comunicación privados, argumentando su análisis a partir de la filosofía política de Claude Lefort sobre el poder y la democracia, a su vez, retoma el concepto antropológico de institución de Fauconnet y Mauss.

El número cierra con la sección de documentos y reseñas, se publicó un texto que tiene como título "Desigualdad (es) y pobreza problemas persistentes en Colombia: reflexiones para una agenda urgente", cuyo objetivo es mostrar los retos que tiene el nuevo gobierno de Colombia frente a la pobreza y la desigualdad; y por último se incluyó la reseña del libro Tecnoceno. Algoritmos, biohackers y nuevas formas de vida (2021) de Flavia Costa.

Las convocatorias y ediciones anteriores las pueden consultar y descargar en la página web de la revista https://revistas.unal.edu.co/index.php/forum

Mary Luz Alzate-Zuluaga
Directora-editora